
 

       「你們豈不說，到收割的時候，還有四個月麼? 我告訴你們，舉目向田觀看，莊稼已
經熟了，可以收割了。」(約翰福音四章卅五節) 

       莊稼熟了 -- 是主耶穌的宣告，也是糾正門徒錯誤思想的說明，更是警惕我們趕緊工

作的呼聲，我們面對廿世紀時代的今日，針對聖經的預言，大家都承認主耶穌再臨的日期

不會太遠了，凡是基督徒 -- 尤其關心主的國度擴展工作的基督徒，對於主耶穌所說「莊

稼已經熟了」這話，誰不當為暮鼓晨鐘，而朝乾夕惕呢? 

       耶穌說這話的時候，是在叙加城雅各井旁和那個有過六個丈夫的婦人談道之後，也

是門徒進城買食物回來的時候，因門徒對耶穌說:「拉比，請喫!」耶穌說出長長一段話語

來 (約四 34-39)。在這段話語中，給我們看到下列幾件事，也是「莊稼已經熟了」的靈訓

實意: 

       一、我們為主工作  應比喫飯更重要 

       「我的食物，就是遵行差我來者的旨意，作成祂的工」(34)。門徒誤會「以為有人拿 

甚麼給祂喫」，耶穌就作上述的答語。神的旨意是「不願有一人沉淪，乃願人人都悔改」 

(彼後三 9)。祂的工作是「傳福音給萬民聽」(可十六 15)。可是，二千年來，真正獻身為

主工作去拯救世人靈魂的，我們敢說出一個數目，滿足祂的要求嗎? 反而我們見到不少受 

了神學造就，戴了四方帽由神學院出來，卻跟在彼得後面「我們打魚去了」。是喫飯比為

主工作重要，抑是為主工作比喫飯重要呢? 實在是值得反省的一件事啊! 

       二、我們不要等待  收割時候已到了 

       「你們豈不是說，到收割的時候，還有四個月麼」(5)? 按照節期計算，由五旬節至 

吹角節 (收割) 是有四個月時間 (利廿三 15-25)，物質的莊稼，誠然要等四個月才能收割；

但屬靈的莊稼，現在已經熟了，不須等待就可以收割了。縱目看看今日葡萄園的工人， 

有的以為「主人必來得遲」(太廿四 48)，就偷閒度日，不儆醒預備；又有的「動手打同 

件」(太廿四 49)，既不合作，又相咬相吞；又有的「和酒醉的人一同喫喝」(太廿四 49)，

生活放蕩，甚至糜爛腐化。又有的懒惰成性，借故敷衍塞責，因為「荆棘長滿了地皮，刺

草遮蓋了田面，石牆也坍塌了」(箴廿四 31)。主願意「睡着的人，當醒過來」(弗五 14)，

不要再等待了。 

       三、我們同去收割  積蓄五穀到永生  



       既然收割時候到了，我們就要一同去收割，耶穌還應許說:「收割的人得工價，積蓄

五穀到永生」(36)。有一意譯本譯得更明顯:「收割的人得到報賞，為永恆的生命積聚果 

實。」原來我們只要去收割，收割得來的果子，就算入我們生命的賬上，這是何等便宜的

大恩典啊! 真如市場流行語所說:「半賣半送」。我們可以來看一個實例: 保羅和西拉一羣 

人，到了每西亞邊界，聖靈不許他們往庇推尼，就越過每西亞下到特羅亞，晚間就見到一

個馬其頓人站着求保羅的異象，他們隨即往馬其頓，很迅速和很意外的拯救了幾個人 -- 

包括賣紫色布疋的婦人呂底亞，被巫鬼邪術所控制的一個使女和腓立比監獄的禁卒一家。

這些事實，我們不必說是保羅等的功勞，其實乃是神早已預備熟了莊稼，而要他們去收割

而已。這些果子，相信神將之歸入保羅、西拉等人的賬上了。 

       四、我們努力收割  就和主一同快樂 

       世上無不勞而獲的事，靈界也是這樣，也見過有的盡了力量，也無所得着。因為

「若不是耶和華建造房屋，建造的人就枉然勞力」(詩百二七 1)。「不是倚靠勢力，不是

倚靠才能，乃是倚靠神的靈，方能成事」(亞四 6)。傳福音救人靈魂，是要在撒但手下把

失喪的靈魂救出來，困難和吃力，是必然的事，如果倚靠大能大力的主，那又是容易收效

的，因為主早已把莊稼預備好了，只是我們肯去收割，就信手拈來，俯拾即是。主耶穌引

用俗語說: 「那人撒種，這人收割，這話可見是真的。我差你們去收你們所沒有勞苦的，

別人勞苦，你們享受他們所勞苦的」(37-38)。獻身事奉主的僕人們，還有甚麼可資藉口

而推辭不去收割呢? 不但這樣，主耶穌還說:「叫撒種的和收割的一同快樂」(36)。這撒種

的就是人子 (太十三 39)，那麼，努力去收割的人，就肯定和主耶穌在天堂裏一同快樂了。

-- 這真是好得無比的事啊! 

       五、我們還要祈禱  求主打發工人去 

       開始「收割莊稼」的宣告，在馬太和路加兩福音書也有記載，耶穌對門徒說:「要收

的莊稼多，作工的人少，所以你們當求莊稼的主，打發工人出去，收割他的莊稼」(太九

37-38 路十 2)。耶穌 -- 這位莊稼的主，說出一件傷感的事，是「作工的人少」；祂要求

我們 -- 也是命令我們向祂祈求打發工人出去收割莊稼。因為有的工人，整天還在葡萄園

外閒站呢；又有的步馬可的後塵，來到旁非利亞的別加，就走回舊路去了；又有的活像約

拿一 樣，不肯遵命去尼尼微，而登上一隻船，要和船上的人同往他施去呢! ......這等本來

也是主的工人，卻需要我們的代禱，主也需要我們祈求祂打發所有不肯去的工人去呀! 禱

告不單是我們的權利，也是我們的義務，又是我們幫助和復興同工的秘訣。何況，主耶穌

親口吩咐我們要這樣做的。 



       黑夜已深，白畫將近，我們常常「聽見打仗和打仗的風聲；」也看見「民要攻打民，

國要攻打國，多處必有饑荒，地震」等事實；但在另一方面，我們又聽見「莊稼已經熟了，

可以收割了」的宣告，基督徒啊! 我們應該怎樣回應呢? 難道你甘願再聽到祂呼喚:「我可

以差遣誰，誰肯為我們去呢!」(賽六 8)，才肯負軛前去麼? 

 


